

PRÉPARATION DU PARTAGE D'ÉVANGILE DU SAMEDI 6 JANVIER 2024

Matthieu 2, 1-12

En guise d'Introduction

Ce texte fait partie des Évangiles de l'Enfance aussi appelés « récits de l'enfance » qui recouvrent les deux premiers chapitres des Évangiles de Luc et de Matthieu, Marc et Jean n'en faisant pas mention.

La bonne nouvelle, pour Matthieu comme pour Luc, c'est que les signes qui entourent la naissance de Jésus s'inscrivent point par point dans les prophéties concernant le Messie attendu depuis si longtemps par Israël. Les temps sont accomplis ; c'est bien l'Espérance d'Israël qui vient de naître.

Parmi les signes :

- 1° Bethléem

Littéralement *La Maison du pain* donnée à ceux qui sont dans l'attente, c'est à dire dans la faim, c'est à dire dans l'Espérance. L'image est renforcée par celle de la mangeoire. L'Enfant est donné en pâture à tous, pour le rachat des péchés de tous, sa chair et son sang sur la croix sont donnés. Et Il ne cesse de se donner encore et encore dans l'Eucharistie.

« Et toi, Bethléem Éphrata, le plus petit des clans de Juda, c'est de toi que sortira pour moi celui qui doit gouverner Israël. »
Michée 5,1

- 2° Lignée de Jacob

« Je le vois – mais pas pour maintenant – je l'aperçois – mais pas de près : un astre se lève, issu de Jacob, un sceptre se dresse, issu d'Israël... » (Nb 24,17).

- 3° Promesse faite à David via le prophète Nathan.

« Quand tes jours seront accomplis et que tu reposeras auprès de tes pères, je te susciterai dans ta descendance un successeur qui naîtra de toi et je rendrai stable sa royauté... Moi, je serai pour lui un père ; et lui sera pour moi un fils... Ta maison et ta royauté subsisteront toujours devant moi, ton trône sera stable pour toujours. » (Livre de Samuel 7,12-16).

- 4 °Israël et toute l'Humanité sauvés par la venue du Seigneur : universalité de la Promesse :

Les Bergers qui représentent le petit peuple d'Israël (Luc) et les rois mages qui représentent toutes les autres nations

*Debout, Jérusalem, resplendis ! Elle est venue, ta lumière,
et la gloire du SEIGNEUR s'est levée sur toi.
Voici que les ténèbres couvrent la terre,
et la nuée obscure couvre les peuples.
Mais sur toi se lève le SEIGNEUR,
sur toi sa gloire apparaît.
Les nations marcheront vers ta lumière,
et les rois, vers la clarté de ton aurore.
Lève les yeux alentour, et regarde :
tous, ils se rassemblent, ils viennent vers toi ;
tes fils reviennent de loin,
et tes filles sont portées sur la hanche.
Alors tu verras, tu seras radieuse,
ton coeur frémissa et se dilatera.*

*Les trésors d'au-delà des mers afflueront vers toi,
vers toi viendront les richesses des nations.
En grand nombre, des chameaux t'envahiront,
de jeunes chameaux de Madiane et d'Epha.
Tous les gens de Saba viendront,
apportant l'or et l'encens ;
ils annonceront les exploits du SEIGNEUR.
Isaïe, 60 1,6*

1- Champs contextuels

(a) Dans le déroulé du récit de Matthieu

Ce passage se situe dans les prémices de l'Évangile de Matthieu, au début du chapitre 2.

Il prend la forme du récit épique de mages venus d'Orient, qui, à la vue d'une nouvelle étoile, se sont mis en route vers Celui qu'elle désigne, le Roi des Juifs, dans un périple qui les mène d'abord à Jérusalem, puis enfin à Bethléem, dans la maison de Joseph où ils se prosternent devant l'Enfant Roi, Jésus.

- Ce qui précède

Ce Jésus devant lequel se prosternent les mages au chapitre 2, Matthieu le présente dès le chapitre 1 comme le Messie Fils de David, s'appuyant d'abord sur la généalogie, puis sur les circonstances exceptionnelles de sa conception et de sa naissance.

La filiation de Jésus, fils de Joseph, remonte à David, à Abraham. Et sa naissance d'une jeune fille vierge correspond aux prédictions d'Isaïe. Matthieu dévoile en effet les circonstances exceptionnelles qui ont présidé à la naissance de Jésus, après que Joseph, son père adoptif - obéissant en tout point à l'Ange du Seigneur qu'il a reçu en songe - ait épousé Marie, vierge et enceinte, et l'ai installé dans sa maison.

Ainsi Matthieu dispose dès le début de son Évangile, que Jésus est bien le signe donné par Dieu, l'Emmanuel annoncé par le prophète Isaïe

« Écoutez, maison de David ! Il ne vous suffit donc pas de fatiguer les hommes : il faut encore que vous fatigiez mon Dieu ! C'est pourquoi le Seigneur lui-même vous donnera un signe : Voici que la vierge est enceinte, elle enfantera un fils, qu'elle appellera Emmanuel, car Dieu est avec nous. »

Isaïe 7, 8-10

- Les témoins

Les témoins sont d'abord la Sainte Famille : Jésus, Marie et Joseph. Au début du récit, Jésus est déjà né et la Sainte famille est toujours à Bethléem puisqu'au verset 12, les mages la trouvent enfin.

Tout se passe autour de l'Enfant qui devient l'enjeu de toute l'histoire.

Un enjeu ardent pour les mages qui viennent de loin pour l'adorer ; un enjeu politique pour le roi Hérode qui se sent menacé ; un enjeu religieux pour les autorités religieuses qui scrutent les textes ; un enjeu de discernement pour Jérusalem qui est dans l'attente du Messie.

Le contraste est grand entre ces tensions, tous ces personnages bouleversés ou en mouvement et la joie rayonnant de la Sainte Famille.

- Ce qui suit

Manifesté aux païens, Jésus est déjà rejeté par les puissants de son peuple qui veulent le faire mourir. Dans la deuxième partie du chapitre 2, Matthieu raconte la fuite en Egypte de la Sainte Famille, pour échapper à la folie meurtrière qui s'empare d'Hérode lorsqu'il s'aperçoit que les mages l'ont trahi.

Puis à la mort d'Hérode, le même Ange du Seigneur qui avait averti Joseph en songe, l'informe de ce que tout danger est écarté et Joseph, toujours obéissant, prend sa femme et son fils et se retire à Nazareth.

(b) Circonstances de l'écriture de l'Évangile de Matthieu

Au moment où Matthieu rédige son Évangile, 10 ans après la destruction du Temple, les tensions sont grandes entre Judéo-Chrétiens et pharisiens qui constituent le courant très majoritaire des autorités religieuses.

Ce repli sur soi des pharisiens trouve son pendant chez les judéo-chrétiens qui ont du mal à ouvrir la nouvelle Église aux païens.

(c) clefs de lecture

1ère clef : Selon la promesse faite à Moïse, le Messie attendu sera un nouveau Moïse¹. Il semble donc qu'une des clefs de lecture en filigrane soit de rendre évidente la correspondance entre Jésus et Moïse, tous deux pourchassés à mort dans leur petite enfance, et qui en réchappent miraculeusement.

On peut remarquer que le récit de Jésus se fait à "miroir renversé" de celui de Moïse : ainsi, le méchant n'est plus Pharaon mais le Roi d'Israël ; le danger vient de Judée et le refuge est en Egypte, lieu de salut pour l'Enfant ; ce sont des mages Egyptiens qui annoncent à Pharaon la naissance d'un enfant qui doit être tué, ce sont des mages qui adorent Jésus et désobéissent à d'Hérode.

Mais si l'Enfant Jésus échappe au massacre, le Christ n'échappera pas à sa Passion.

2ème clef : Ce passage entre dans la logique de la pédagogie globale de Matthieu qui est l'Évangéliste qui cite le plus souvent " *pour que s'accomplissent les écritures* ".

C'est bien l'Écriture qui désigne Jésus. Et Matthieu montre la fidélité de Dieu à travers sa Parole : promesse dynastique, intuitions de Michée, etc....

Ainsi, l'Étoile dit « quand » mais c'est l'Écriture qui dit « où ».

(d) Une Parole Vivante pour aujourd'hui ?

A l'instar des mages, saurons-nous écouter /voir les signes que Dieu nous adresse là où nous sommes ? Comme eux, aurons nous le courage de nous mettre en route et de sortir

¹DET 18,15 ¹⁵ Au milieu de vous, parmi vos frères, le Seigneur votre Dieu fera se lever un prophète comme moi, et vous l'écouteriez.

de nos certitudes pour aller loin, très loin de chez nous ? Saurons-nous persévérer dans la recherche, résister aux épreuves et à la nuit quand l'étoile n'est plus visible, ? Saurons-nous scruter sa Parole sans relâche ?

2- les versets

01 Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand. Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem

Bethléem et Jérusalem sont très proches. Bethleem est la ville de David, Jérusalem la ville du Temple

Judée : 3 grandes provinces à l'époque en Israël : la judée avec Jérusalem et Bethleem, la Samarie, la Galilée (avec Nazareth).

Hérode le Grand, non juif, tyran qui n'a pas hésité à tuer ses propres enfants

1^{er} signe de l'irruption de l'extraordinaire : des mages à Jérusalem. La raison de leur venue est donnée au verset suivant.

Mages : il n'est pas question de rois ni d'un nombre déterminé. Dans la Bible, les mages ou magiciens (ou sorciers ou astrologues) ne sont pas très aimés, mais ici ce sont des personnages positifs. On retient surtout des figures d'étrangers, de non juifs. Ce qui permet de faire reconnaître Jésus qui en faisant passer les promesses d'Israël aux nations, accomplit sa vocation de Messie.

02 et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. »

Où est le roi des Juifs Ils ne se rendent pas compte de ce qu'ils disent ni à qui ils le disent

Le Roi des juifs , ce que disent la païens ; les juifs disent le Messie ou le Christ.

Nous avons vu Les mages auraient pu se contenter de voir...mais cela ne leur suffit pas. Un signe dans le ciel / un signe du Ciel ? Les étrangers voient un signe là où Israël ne voit pas...

Son étoile : on entre dans une vision cosmique. Ce n'est plus seulement Israël qui est concerné, ni toutes les nations, mais l'univers. Ce personnage, le roi des Juifs est donc très important. Ce qui est corroboré par l'objectif des mages : se prosterner, adorer, ...

03 En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui.

L'annonce fait l'effet d'un coup de tonnerre : l'attente du Messie suppose que l'on guettait les signes. Quant à Hérode, il n'est pas légitime et donc aux aguets.

On remarque qu'Hérode ne détrompe pas les mages et même réunit tous les théologiens et les savants : à ce moment précis, on peut même dire qu'Israël accomplit sa vocation en permettant à des païens de se prosterner devant le Messie

04 Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du peuple, pour leur demander où devait naître le Christ.

L'événement prend une tournure très importante

05 Ils lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit par le prophète :

06 Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef, qui sera le berger de mon peuple Israël. »

Le récit permet à Matthieu de démontrer que Jésus est bien le Christ : les signes s'accumulent

07 Alors Hérode convoqua les mages en secret pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ;

Les scribes livrent à Hérode la citation de Michée, mais c'est secrètement que Hérode reçoit les mages. Bien sûr, Hérode a déjà l'idée du massacre derrière la tête

en secret renvoie au verset 19 du chapitre 1 de Matthieu :

Joseph, son époux, qui était un homme de bien et qui ne voulait pas la diffamer, se proposa de rompre secrètement avec elle.

Si on met en "vis-à-vis" les personnages de Joseph et d'Hérode :

Hérode L'INJUSTE= imposteur aux yeux de tous, détesté par les Juifs,

Joseph LE JUSTE= croit Marie mais ne veut pas s'imposer entre elle et Dieu, et pense à s'effacer. Le contraire de l'imposture.

08 Puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez vous renseigner avec précision sur l'enfant. Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que j'aie, moi aussi, me prosterner devant lui. »

me prosterner rendre hommage, adorer, un roi ou un Dieu ? C'est de cette ambiguïté dont joue Hérode auprès des mages.

Attend-on un Roi ? Un Grand-prêtre ou un Prophète ? Les petits attendent un Roi, le nouveau Moïse, un roi juste comme Salomon qui guérissait les malades et chassait les démons.

Hérode souhaite instrumentaliser les mages pour mieux perpétrer son crime, mais cela ne marchera pas. Ils l'ont percé à jour.

On remarque que dès le début, dès sa naissance, les puissants du monde cherchent à tuer Jésus.

09 Après avoir entendu le roi, ils partirent. Et voici que l'étoile qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant.

Poursuite du récit et...du miracle de l'Etoile qui les guide de Jérusalem à la crèche.

Et voici que l'étoile Tout est raconté pour parler de Jésus. Le propos contient une telle charge théologique qu'il n'y a pas de place pour une lecture historique ou réaliste.

10 Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande joie.

L'étoile

— Je le vois, mais non maintenant, Je le contemple, mais non de près. Un astre sort de Jacob, Un sceptre s'élève d'Israël. Il blesse les flancs de Moab Et il abat tous les fils de Seth. Nombres 24, 17

Je suis le rejeton et la postérité de David, l'étoile brillante du matin » (Apocalypse 22:16)

La Bible grecque traduit : un homme se lèvera. En Araméen : Le Roi Messie qui est annoncé par cette étoile.

Les mages, via leur science plus ou moins ambiguë, ont pressenti un événement important. Ils se sont mis en route. Et c'est l'Écriture qui vient réorienter leur recherche...

Quête de ces mages éclairée par la parole de Dieu qui donne un nouveau sens à leur recherche. L'Écriture qui conduit à Jésus. Nous sommes tous un peu mages ...

Matthieu promet ainsi à ses lecteurs : voilà ce que vous pouvez faire pour réorienter vos quêtes personnelles.

très grande joie Paul le dit : « soyez dans la joie ». Cela semble relever d'une décision spirituelle et non d'un sentiment.

Dans Matthieu, seuls deux autres passages citent le mot « joie » :

- La parabole du trésor caché :

« Le royaume des Cieux est comparable à un trésor caché dans un champ ; l'homme qui l'a découvert le cache de nouveau. Dans sa joie, il va vendre tout ce qu'il possède, et il achète ce champ.» (Matthieu 13, 44).

- la joie des femmes à la Résurrection :

Vite, elles quittèrent le tombeau, remplies à la fois de crainte et d'une grande joie, et elles coururent porter la nouvelle à ses disciples. (Matthieu 28, 8)

La découverte de l'Enfant par les mages annonce la joie Pascale : Naissance et Résurrection sont liées.

La joie est aussi le sens de la présence de Dieu.

11 Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie sa mère ; et, tombant à ses pieds, ils se prosternèrent devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui offrirent leurs présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe.

ils se prosternèrent devant lui : Incarnation d'un processus qui ne se comprend qu'à la lumière de la Résurrection, et ce n'est pas fini..

Scène de l'adoration qui fait pendant à la scène de l'adoration des bergers chez Luc

Les présents renvoient à ce qu'il est : Roi, prêtre et Prophète.

La myrrhe : la croix se profile mais aussi l'immortalité

12 Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin.

par un autre chemin

Dans l'Évangile, chaque fois que quelqu'un rencontre Jésus, il est transformé.
